

Comunicado Conjunto

El Sector Salud lanza la Estrategia Nacional de Integración de los Protocolos Nacionales de Atención Médica (PRONAM)

- **Se trata de un proyecto que marca un paso decisivo hacia la construcción de un sistema único de salud estandarizado para toda la población**
- **Ante profesionales de la salud de este sector, el secretario de Salud, David Kershenobich los exhortó a impulsar la implementación de los PRONAM**
- **Los protocolos no solo abordan una enfermedad: indican cómo diagnosticar, tratar, referir y salvar vidas con un estándar nacional de calidad**

Ciudad de México, 3 de diciembre de 2025.- La secretaría de Salud encabezó el lanzamiento de la **Estrategia Nacional de Integración de los Protocolos Nacionales de Atención Médica (PRONAM)**, un proyecto que marca un paso decisivo hacia la construcción de un sistema único de salud basado en equidad, calidad y prácticas clínicas estandarizadas para toda la población.

El secretario de Salud destacó que estos protocolos resumen el trabajo técnico y clínico que permitirá que el acceso a la atención médica de calidad deje de depender de la adscripción laboral o del lugar de residencia. Hizo un llamado a cada uno de los asistentes a difundir los PRONAM y enfatizó que la meta es que cada profesional de la salud se certifique en estos protocolos, además de que las contrataciones futuras exijan esta formación como parte del estándar nacional.

“Necesitamos que cada uno de ustedes se vuelva un vocero de los PRONAM y contribuya a su implementación, fortaleciendo una cultura de cuidado de la salud en todo el país”, agregó.

Durante el encuentro realizado en la Unidad de Congresos del Centro Médico Nacional Siglo XXI del IMSS, el Secretario de Salud resaltó que ya se cuenta con 10 protocolos: Diabetes Tipo 2 y Síndrome metabólico; Enfermedad renal crónica; Obesidad y sobrepeso; Hipertensión arterial sistémica; Los Primeros 1,000 días de Vida; Vacunación a lo largo de la vida; Diagnóstico temprano de cáncer en niñas, niños y adolescentes; Retinoblastoma; Linfoma de Hodgkin en

niñas, niños y adolescentes; Leucemia linfoblástica aguda en niñas, niños y adolescentes. A su vez, recordó que la encomienda de la Presidenta de México Claudia Sheinbaum Pardo es trabajar hacia un sistema único de salud.

El lanzamiento de la **Estrategia Nacional de Integración de los PRONAM** se realizó a través del Consejo de Salubridad General, en conjunto con las instituciones que integran el sector: IMSS, IMSS Bienestar, ISSSTE, Pemex, así como las Secretarías de la Defensa Nacional y Marina.

La secretaria del Consejo de Salubridad General, Patricia Clark, recordó que los PRONAM forman parte de una política estructural dirigida a fortalecer el primer nivel de atención y a colocar en el centro a las personas. Resaltó que cuatro de los 10 protocolos aprobados (Diabetes Tipo 2 y síndrome metabólico; Enfermedad renal crónica; Obesidad y sobrepeso; Hipertensión arterial sistémica) representan el 80 por ciento de la carga de enfermedad en México.

El subsecretario de Políticas de Salud y Bienestar Poblacional, Ramiro López Elizalde, subrayó que los PRONAM representan un parteaguas en la universalización del sistema al indicar paso por paso cómo diagnosticar, tratar, referir y salvar vidas con un estándar nacional.

El director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo, destacó que esta estrategia constituye un gran esfuerzo igualador para que todas las personas sean atendidas con los mismos derechos, protocolos, medicamentos y calidad.

El director general del IMSS Bienestar, Alejandro Svarch Pérez, señaló que, desde el territorio, el IMSS-Bienestar aportará su experiencia operativa mediante una red de unidades rurales y comunitarias que enfrentan retos epidemiológicos, sociales, culturales y logísticos diversos, recordando que unificar criterios clínicos no significa homogeneizar territorios ni ignorar la diversidad cultural del país. El director general del ISSSTE, Martí Batres Guadarrama, enfatizó que, en los hechos, los PRONAM brindan tratamientos médicos de enfermedades crónico degenerativas como la diabetes, la hipertensión arterial y la hiperlipidemia, de manera conjunta y no por separado, para prevenir secuelas, complicaciones y decesos por agravamiento.



Gobierno de
México

Salud
Secretaría de Salud

CSG
CONSEJO DE SALUDIRIDAD
GENERAL

IMSS
SEGURIDAD Y SALUD SOCIAL

IMSS BIENESTAR
SERVICIOS PÚBLICOS DE SALUD

ISSSTE
INSTITUTO DE SEGURIDAD
Y SERVICIOS SOCIALES DE LOS
TRABAJADORES DEL ESTADO

PEMEX
POR EL RESCATE DE LA SOBERANÍA

Defensa
Secretaría de la Defensa Nacional

Marina
Secretaría de Marina

INSHAE
COMISIÓN COORDINADORA DE
INSTITUTOS NACIONALES DE SALUD
Y HOSPITALES DE ALTA ESPECIALIDAD

En el presidium también estuvieron el subdirector de servicios médicos de Pemex, Ruy López Ridaura; el general brigadier médico cirujano Enrique Jiménez Chavarría de la Secretaría de la Defensa Nacional; de la capitana de navío Adriana Rosas Manzano de la Secretaría de Marina; del doctor José Moya Medina, representante de la OPS/OMS en México; la directora de Desarrollo e Integración de Medicina Basada en Evidencia, Pamela del Moral Villavicencio; el presidente del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Secretaría de Salud, Marco Antonio García Ayala, además de la presidenta de la Federación Mexicana de Diabetes, Ruth Vélez Braunschweiger; Lorenza Mariscal Servitje, presidenta de la Casa de la Amistad para Niños con Cáncer y Gabriela Allard Taboada, Directora General de la Red por la Atención Integral de Enfermedades Crónicas, quienes expresaron su respaldo para difundir los PRONAM.